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MALTRATO Y DESTRATO EN INSTITUCIONES RELIGIOSAS/ESPIRITUALES 

¿POR QUÉ ACEPTAMOS SIN CUESTIONAR? 

  Él se encuentra encima de un altar, el sonido está muy fuerte, la gente está hablando con 
Dios y hay un clima de euforia (Euforia: etimológicamente significa "Sensación de bienestar") 
Mucha gente frente al Altar de la iglesia y un clima espiritual de alegría y júbilo. Creo que si 
hubiera podido leer sus pensamientos estos hubieran sido:  
 
-"Voy a tomar agua; esa agua, al entrar en mi boca, será consagrada y la forma de bendecir a 
las personas será dándoles esta misma agua".  
 
Mientras alguien sostiene su micrófono, el pastor brasileño Agenor Duque, que es a quien 
intenté adivinar sus pensamientos, se acerca a un fiel, le dice algo al oído, el fiel abre su boca. 
Paso siguiente, el pastor escupe el agua de su boca en la boca del fiel, un hombre de aprox. 
40 o 45 años. Luego, el agua que quedó es derramada sobre la cabeza del fiel y este hombre 
cae al piso desmayado. 

Veamos otro ejemplo para entender de que va este articulo: 
 En este escenario, nos encontramos nuevamente en Brasil, en el templo principal de la 
Iglesia Universal, donde vemos a un eufórico obispo llamado Marcelo Moraes que muy 
determinado dice la siguiente frase:  
-"Una de las pruebas de que Dios no está contigo, es que usted no tiene dinero".  
 
 Y para no quedarme con las ganas de una historia más, esta vez vamos a Argentina, más 
precisamente en Córdoba, donde vemos a un pastor que pregunta:  
 
-"¿Esto es para mujeres no más no?" y procede a quitarse la camisa mientras un grupo de 
personas desesperadas quiere tocar la camisa de ese hombre ungido de Dios para poder 
encontrar algo de lo que vinieron a buscar, para poder llevarse a casa una bendición. 

 Estos videos son virales en internet y muy probablemente la mayoría de los lectores habrán 
visto el video que acompaña este artículo donde muestro estos videos. Si bien no es la 
intención, al menos en este artículo, hablar de estas actitudes, lo que deseo en este artículo 
es que reflexionemos juntos en esta pregunta: ¿Por qué aceptamos sin cuestionar? 

Antes de comenzar a explorar algunas reflexiones, quisiera hacer algunas menciones válidas 
e importantes, a saber: 

• Este artículo no busca respuestas, este artículo se hace preguntas. 
• No es nuestra intención en este artículo ni en los próximos que alguien deje de congregarse a 

alguna iglesia o se "somete" a lo que escribimos, solo queremos fomentar el pensamiento 
crítico. 

• Excluiremos del tema los hábitos espirituales sanos como ser el rezo o la oración, la lectura 
de libros sagrados y demás hábitos que son saludables y necesarios para quienes desean 
cuidar su aspecto espiritual. No estamos en contra ni mucho menos. 

• No venimos a atacar religiones, instituciones o personas, solo usamos ejemplos para 
reflexionar.  
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• No decimos que todos son iguales. ¡Eso es ilógico! Pero sí exponemos las técnicas que 
muchas instituciones o personas adoptan como doctrinas y que atentan contra la salud mental 
y las buenas costumbres. 

 Aclarados estos puntos, es hora de sumergirnos en la reflexión y el pensamiento crítico, 
tratando de reflexionar sobre la pregunta del título: ¿Por qué aceptamos sin cuestionar? 

En primer lugar, es importante entender un concepto muy interesante de la gnoseología, que 
dice que nadie posee conocimiento pleno. Es decir, los humanos no accederemos jamás al 
conocimiento pleno. Antes de hablar más sobre este punto, es bueno entender que traigo eso 
al texto, ya que así como debemos reflexionar sobre los líderes religiosos y lo que hacen con 
los fieles y entender que no tienen un conocimiento absoluto, también debemos entender que 
este texto no tiene el conocimiento absoluto, tampoco busco eso al momento de escribir, pero 
sí deseo fomentar un pensamiento crítico e independiente. Debo decirles que todo lo que está 
escrito aquí debe ser analizado y refutado por el lector. Deben buscar otras fuentes, 
reflexionar sobre cuestiones personales y ejemplos de personas ajenas. No debemos 
dejarnos llevar por nada ni nadie. En fin, pensamiento crítico. 

 Volviendo al punto de reflexión sobre "nadie posee el conocimiento absoluto", debemos 
hablar sobre un filósofo llamado Gorgias. Según él, nos movemos en el mundo de la opinión y 
no en el mundo del conocimiento. En palabras simples, él plantea que: 

1. Nada existe. 
2. Si algo existiera, sería incognoscible (que no se puede conocer). 
3. Si pudiéramos conocer algo, este conocimiento sería incomunicable. 

¿A dónde quiero llegar con esto? Si hablamos de conocimientos y nos inclinamos a este 
pensamiento, entendemos 3 puntos: 

1. Nadie puede conocer la verdad absoluta. Este punto es interesante porque es muy común 
en los cultos escuchar cosas como "Dios me reveló", "Dios piensa de esta forma", "Yo hablo 
en nombre de Dios", etc. Si no llegamos a comprender el conocimiento humano, ¿podremos 
llegar al conocimiento divino? ¿Estamos aptos para eso? 
 

2. Si alguien lo conociera, ese conocimiento estaría sujeto a su vida personal. Por ejemplo 
al escribir esto, lo que expongo, o sea conocimientos teóricos, están sujetos a mis vivencias. 
O sea, el lector recibe un recorte del conocimiento. 
 

3. El conocimiento se diluye. Si yo estoy pasando un recorte de conocimiento, es muy 
probable que haya recibido un recorte de ese conocimiento. Si el día de mañana ustedes 
deciden pasar este conocimiento, estarán pasando su recorte del recorte que yo recibí a un 
pensamiento recortado, o sea, está disuelto este conocimiento. 

 Esto que vimos recién solo nos muestra que nadie tiene el conocimiento. La pregunta lógica 
sería ¿Por qué estoy leyendo este texto si no trae un conocimiento pleno? Y la respuesta es 
que hay algo a lo que sí podemos acceder, que es a la reflexión y al pensamiento crítico.  

Pero seguimos sin reflexionar profundamente sobre el Por qué aceptamos sin cuestionar lo 
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que un líder espiritual decide hacer o hacernos, y aunque a simple vista parecería que no 

reflexionamos sobre ese punto, permítanme decirles que sí, porque ya rompimos la 

primer barrera que es <Nadie tiene el conocimiento absoluto> por ende nadie habla en 

nombre de Dios (inclino esta frase refiriéndome a actitudes destinadas a someter o 

manipular) y reflexionar en eso ya me permite abrir otros parámetros, aunque no se 

puede seguir avanzando en la reflexión si no exploramos un punto fundamental a la hora 

de reflexionar, que es el próximo punto. 

 

La lógica 

 

La lógica es una rama de la filosofía y esto no es un detalle menor. Al entender que es una 
rama de la filosofía, debemos entender qué es la filosofía y la filosofía es todo menos 
respuestas. La filosofía es preguntarse, explorar y cuestionar. La filosofía no encuentra 
respuestas; la que encuentra respuestas es la ciencia y eso nos tranquiliza. Pero la filosofía 
se pregunta y eso nos angustia. Veamos un ejemplo: 

Un líder dice: 
 
-"Para obtener un beneficio o un milagro de Dios es necesario despojarse de lo material; 
debemos vender nuestros bienes y quedar a la dependencia de Dios, quitemos el piso de 
nuestros pies vendiendo todo". 

Frente a esta predica expuesta con énfasis, determinación y manipulación, es muy fácil que 
una persona en situación de vulnerabilidad crea y se deje llevar por los estímulos, como un 
sonido fuerte, gritos, llantos y palabras dirigidas hacia mí persona como si me conocieran de 
toda la vida. ¿Qué tiene que ver con la filosofía esto? Sigamos leyendo. 

Una persona que acepta esa predica y la hace parte de sí, decidirá venderlo todo y quedar a 
la dependencia de Dios.  

Llega el día marcado para entregar los bienes, luces tenues, sonidos fuertes, músicas 
emotivas, llantos y manipulación dirigida ahora para quien aún no se ha decidido a dar todo.  

La persona se acerca con todo su dinero y lo entrega. Le late el corazón, le tiemblan las 
piernas, está sudando, está llorando y no acepta ningún pensamiento que la coloque en una 
disonancia cognitiva, o sea, no permite preguntas. Pero esas preguntas llegan igual: "¿Qué le 
vas a dar a tu hijo?", "¿Cómo vas a pagar las cuentas?", "¿De qué vas a vivir?". Preguntas 
que el líder psicopata y manipulador sabe que llegan, pero da una rápida salida “No des lugar 
a pensamientos negativos”. 
Esas preguntas son la prueba de la filosofía corriendo en nuestra cognición, esas preguntas 
me incomodan y como dijimos antes, me angustian. 
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¿Es algo espiritual el malestar físico de una persona que está haciendo eso? ¡NO!  

Es la angustia que recorre su cuerpo, angustia impulsada por las preguntas, angustia 
impulsada porque hay algo que no encaja. 

 Para cerrar y dar más claridad a la explicación, retomo lo que escribí más arriba: la filosofía 
se hace pregunta y nos angustia, esta persona se angustia porque se pregunta. ¡Y eso está 
bien!.  

Quizás en este momento el lector se esté preguntando cosas y esté repasando cosas y se 
esté angustiando. ¡Bienvenidos a la reflexión de la víctima! 

Continuemos con la lógica. Ya dijimos que es una rama de la filosofía, entonces está ahí para 
cuestionarnos. Pero ¿qué es en sí la lógica? 

Según San Agustín, "La lógica o arte de razonar es la parte de la ciencia que enseña el 
método para alcanzar la verdad". 

Desarticulemos un poco desde un punto de vista más simple de entender. La lógica consiste 
en descubrir qué hace válido un argumento que se nos presenta y es bueno someter esos 
argumentos en las subdivisiones de la lógica: 

1. LA VERACIDAD (si es verdadero o falso) 

En el caso de la fe puede ser abstracto esto, ya que por ejemplo en libros sagrados muy 
antiguos debemos creer y no quiere decir que eso sea equivocado. Por ejemplo, los 10 
mandamientos dados por Elohim a Moshe en el Monte Sinaí, no existen pruebas que eso 
haya sucedido, es una cuestión de fe, pero no quiere decir que eso sea algo "malo" para la 
sociedad, ¡para nada! Son leyes que nos permiten vivir en una sociedad civilizada. 
Recordemos que este artículo está destinado a la reflexión sobre el maltrato espiritual y 
porque lo aceptamos y una cosa son las enseñanzas y otra es la manipulación y es ahí donde 
debemos usar esta regla y preguntarnos:  

“¿Es verdadero o Falso lo que se me está diciendo?” 

 Por ejemplo: 

"No se debe cuestionar a los hombres y mujeres de Dios". FALSO. 

"Si sales de mi iglesia pierdes mi cobertura espiritual". FALSO. 

2. La VALIDEZ (si es correcto o incorrecto) 

En este aspecto, la respuesta es axiomática, o sea sin cuestionamientos. Es claro que hay 
cosas incorrectas como las que hemos visto, así como también hay cosas correctas. Por eso 
hago énfasis nuevamente en la importancia de rituales sanos como la oración, lecturas de 
libros sagrados, el trabajo social, etc. Ahora, esta reflexión estaría incompleta si solo 
mencionamos lo correcto. Pensemos juntos: ¿Cómo identifico lo incorrecto? (tarea muy difícil 
para quien está manipulado) y la respuesta a esa pregunta es el siguiente tema. 
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La Moral 

En palabras simples, la moral es aquello que es socialmente aceptable, que a su vez puede 
conllevar un beneficio colectivo y/o individual. Veamos la diferencia entre ética y moral: 

➔ Un médico que debe salvarle la vida a un ladrón que acaba de asesinar personas. Quizás el 
médico esté enojado, con bronca y molestia, pero se sujeta a su ética profesional y lo salva. 
Eso es ética, en este caso ética profesional. 
 

➔ Por otro lado, cuando vemos el estacionamiento reservado para discapacitados vacío, no 
tenemos la estricta necesidad de estacionar ahí ya que no nos corresponde. "¡Pero está 
vacío y es cómodo!", nos dice nuestro Ello, pero decidimos no estacionar ahí ya que no nos 
corresponde, eso es Moral. 

¿Qué tiene que ver con lo que estamos hablando? Hagamos preguntas, pensemos y 
reflexionemos para ver si algo es incorrecto, o sea, inmoral. 

• ¿Es moral abusar de la fe de las personas?  

• ¿Es moral usar un libro sagrado para generar bienes personales o enriquecerse? 

• ¿Es moral en una institución religiosa tener una meta económica mensual a la que se 
debe llegar a cualquier costo, incluso deformando textos de libros sagrados para 
manipular a las personas y obtener dinero?  

• ¿Es moral utilizar una posición de respeto que medio una institución religiosa para 
seducir hombres o mujeres?  

• ¿Es moral pedir donaciones y prometer la construcción de un establecimiento que 
ayudará a las personas y construir un sitio de relax y descanso personal?  

• ¿Es moral aprovecharse de personas adictas para que trabajen gratis para mi 
comunidad religiosa? 
 

 En fin, debemos cuestionar: ¿Es moral lo que me proponen?. 

 

Me permito exponer un caso personal, durante un tiempo ayude en una iglesia y fui 

“expulsado” por haber denunciado y expuesto varios tipos de maltratos y abusos, cuando me 

citaron me dijeron que podía volver a mis funciones si reconocia que mi actitud de denunciar y 

exponer estuvo mal y si entendia que lo que paso no fue algo malo ¿Es moral eso? 

 Hay casos que serán mas graves que otros, por ejemplo, el caso Lucas Terra en Brasil, los 

invito a buscar información en fuentes oficiales, pero es un caso donde se plantea la moral.  

El caso de Lucas es estremecedor, tenemos un adolescente que se congregaba en la iglesia 

(de la institución Iglesia Universal) el era colaborador (tambien llamado obrero) y un 

adolescente que deseaba ayudar a las personas, dicen las denuncias que (ya han sido 

confirmadas por los jueces de la causa ya que hay 3 personas condenadas por este crimen) 

que a este adolescente 3 pastores (según la denuncia y las condenas) lo violaron y lo 

prendieron fuego, por supuesto que eso es inmoral pero yo quiero referirme a una situación en 

particular, que según denuncias de la madre de Lucas y las investigaciones que se pueden 

hacer a simple vista, vemos a una de las personas condenadas (en ese momento era pastor) 
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hoy en día tuvo un ascenso en su jerarquía, hoy en dia es Obispo, ósea, fue elevado su cargo 

a pesar de tener una condena o una denuncia en ese momento ¿es moral?  

Otra cosa que podemos cuestionar, según algunas fuentes y aplicando la lógica, deducimos 

que el dinero para pagar sus abogados, los abogados de los condenados, por mas de 20 

años, es el dinero que la gente entrega para la expansión del trabajo social de la iglesia ¿es 

moral eso? 

Las respuestas a esas preguntas que hicimos claramente es NO, pero como dijimos no 

estamos buscando respuestas, estamos reflexionando. 

Si alguien piensa que sí, que es moral o sano esas actitudes podemos acudir a un punto mas 

para analizar, que es analizarlo dentro de la función gaussiana veamos un ejemplo: 

“Yo pienso que si obedezco a lo que dice mi líder voy a prosperar, me voy a curar o va a pasar 

algo extraordinario en mi vida”  

-Aclaración: No es mi intención exponer algo sobre si existen o no los milagros, lejos esta de 

mi esa reflexión la cual es muy subjetiva y ni yo ni nadie podría cuestionar la fe de otra 

persona, aquí hago énfasis en la manipulación que hay detrás de algunos lideres vistiendo de 

santidad y de cosas sanas la falta de moral. 

 

En ese ejemplo vemos a alguien que esta manipulado, creyendo que su obediencia ciega le 

dará beneficios a su vida, y para poder fomentar un pensamiento critico en un caso asi, es 

interesante utilizar la función gaussiana o tambien conocido como campana de Gauss, dejo 

una imagen a continuación: 

 

 

 

 

 

 

 

En esta grafica se ve la campana de Gauss que describe cómo se distribuyen los datos 

alrededor de un valor promedio. Por ejemplo, si estás midiendo la estatura de personas en 

una población, la mayoría de las personas tendrán una estatura cercana al promedio, y menos 

personas estarán muy altas o muy bajas. En un gráfico de la campana de Gauss, el pico 

máximo representa la estatura más común en la población, y la cantidad de personas 

disminuye gradualmente hacia los extremos. Si representamos la cantidad de personas cada 

100 mil habitantes en el eje vertical y la estatura en el eje horizontal, veríamos que el área 

bajo la curva nos muestra la proporción de personas dentro de ciertos rangos de estatura. Por 

ejemplo, la parte derecha de la gráfica nos diría cuántas personas están por encima de cierta 

estatura, mientras que la parte izquierda nos indica cuántas están por debajo. 
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En otras palabras, esta grafica marca la norma o lo “normal” estadísticamente en cantidades 

de habitantes, y esto tiene mucho que ver, veamos manipulaciones y como estas 

manipulaciones quedan rápidamente invalidas al pasar por esta reflexión, repito, siempre 

dejando en claro que no pongo en duda si existen o no milagros ya que este articulo no trata 

de eso. 

 

 

TIPO DE MANIPULACION REFLEXION RESULTADO 
 

“Si vendes tus bienes y los traes a mis pies 

 serás millonario”    
 

La “mayoría” de los millonarios en el  
mundo no dieron sus bienes nadie, 
En base a esfuerzo forjaron su fortuna. 

Es invalido lo que me proponen,  
No tiene lógica, no aplica a las  
Personas millonarias, es  
Manipulación. 

“Si me compras este articulo bendito 
Te vas a curar del Covid” 

¿Por qué no estaban regalando este 
Objeto en los hospitales en la pande- 
-mia? La mayoría no se curo con eso y  
si con cuidados médicos. 

Invalido ya que no se demostró que  
eso tiene propiedades curativas 
en las personas y si hablamos de  
algo santo y puro no se vende. 

“Si cuestionas lo que digo vas  
A morir o te pasara algo grave” 

Hay un gran numero de personas que  
mueren a diario o que les pasa 
cosas graves y no es por cuestionar 
a alguien, es por el hecho que la vida  
es asi. 

Perdida de miedo al ver que la  
muerte llega para todos los seres 
humanos y que las “cosas malas” 
nos ocurren a todos sin distinguir 
religión o actitudes. 

 

 

 

Vamos dando fin a este articulo pero no nos olvidemos de la pregunta:  

¿por qué aceptamos sin cuestionar? 

Mi respuesta es la que ya dije varias veces, este articulo no viene a traer respuestas, viene a 

plantear reflexiones, entonces no espero haber respondido nada, espero que el lector se haya 

llenado de preguntas y que vaya a buscar respuestas, espero que el lector se cuestione todo y 

con responsabilidad busque ayuda en su salud mental si asi es necesario, no nos olvidemos que 

la mayoría de estas instituciones son sectas o tambien se llaman Organizaciones Coercitivas 

como las denomina el activista de la red LibreMentes Pablo Salum (que recomiendo buscar su 

contenido en YouTube), estos lugares atentan contra la salud mental. Buscá ayuda, hablá con 

alguien idóneo, habla con un profesional ¡Buscá ayuda!. 

 

Esten atentos a el próximo articulo que lanzaremos muy pronto. 

 

“Los derechos no se conceden, se conquistan” Noam Chomsky 

¡Tenes derecho a una espiritualidad sin manipulación y que no atente contra tu salud mental! 
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Los invitamos a presionar en el link de abajo y poder dejarnos sus comentarios o temas 

que les gustaría que desarrollemos. 

 

PRESIONA AQUI PARA DEJAR TU OPINION 

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfhlWA0rzu7WpK4OW7CKvYVRRN8zX0Z-iFiQWCXi8S3C-Z8zg/viewform

